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花呗全面接入征信系统，仅仅只是开始
早在蚂蚁金服的上市被叫停之后，有关

花呗接入央行征信系统的消息就不绝于
耳。虽然相关各方并未给出明确的回应，但
是，有关蚂蚁金服利用加杠杆方式进行互联
网贷款业务的消息则是不断地出现。曾经
被冠以科技光环的高大上的互联网科技业
务，到头来只不过是一个挂羊头卖狗肉的买
卖。于是，有关金融与科技分野的呼声越来
越高。

尽管所谓的金融科技的玩家一直都试
图将自己与传统意义上的互联网金融分隔
起来，但是，仅仅只是口头上的分隔，实质上
却一直在借助互联网的方式，用金融的手段
收割用户的做法，让所有的说辞都变得苍白
无力。事实证明，如果金融科技依然是一个
模糊了金融与科技的概念，那么，它的发展
必然会陷入到与互联网金融相类似的死胡
同里。

以蚂蚁金服的上市被叫停为开端，一场
轰轰烈烈的有关金融科技的监管由此开
始。此次花呗全面接入央行的征信系统再
一次告诉我们，所谓的金融科技依然是死路
一条。只有真正将金融与科技分家，让金融
的归金融，让科技的归科技，才能让金融行
业的发展回归正轨。从这个角度来看，花呗
全面接入征信系统，是有着非常明显的标志
性意义的。

花呗全面接入征信系统的标志意义
我们都知道，当互联网金融的监管开

始，以P2P、网络贷款为代表的诸多互联网金
融平台被清退出场，纵然是那些存活下来的
互联网金融机构依然不再从事金融方面的
业务。对于中小型的玩家来讲，全面推出互
联网金融市场是它们的最终归宿，而率先嗅
到危险讯号的头部企业则是开始全面转向
了以金融科技为代表的新发展方向上。以
蚂蚁金服、京东数科为代表的诸多玩家都开
始将发展的重点聚焦在了金融科技上。

的确，当玩家们的发展重点转移到金融
科技身上，我们看到的是一场比互联网金融
靠谱得多的发展新方式。很多的金融科技
玩家都在试图通过赋能金融机构的方式来

寻找新的发展机会，他们通过科技上的研
发、商业模式上的创新，不断让我们看到了
金融科技的新机会。然而，如果仔细分析，
我们就会发现，仅仅只是对传统金融机构进
行深度赋能，只是玩家们的招牌，实质上，很
多的玩家依然在从事着金融的相关业务。

很显然，如果仅仅只是按照流量的思维
和平台的逻辑做事，如果仅仅只是将所谓的
金融科技看成是收割新的流量的方式和手
段，而不是让金融行业真正回归本质，所谓
的从互联网金融向金融科技的进化依然是
一个概念和噱头，除了可以给玩家们带来一
个好的故事范本之外，再也没有其他的内涵
和意义。

蚂蚁金服的上市被叫停，为我们非常清
晰地展示了这一点。透过蚂蚁金服的上市，
让人们看到了所谓的金融科技依然是一个
以互联网金融为底层逻辑的存在，而金融科
技仅仅只是一个很小的部分。如果金融科
技仅仅只是玩家们的一个新概念，那么，从
互联网金融向金融科技的过渡，并不具备太
多实质性的内涵与意义。因此，我们需要对
金融科技进行再度理顺与肃清。

此次花呗接入央行的征信系统，正是想
要通过这样一种方式，让金融的归金融，让
科技的归科技。所谓的让金融的归金融，就
是让金融真正回归它的本质与意义，即实体
经济的支撑者和赋能者的角色，而不是超越
实体经济的主体；所谓的让科技的归科技，
就是让金融科技的玩家真正扮演好科技研
发和创新上的角色和作用，真正让他们为金
融服务，让金融更好地回归实体。这时，一
条清晰的路线图开始展开。金融科技的玩
家通过科技的方式赋能金融，金融再通过金
融的方式赋能实体，从科技到金融，从金融
再到实体的全方位的发展逻辑由此理顺。

当花呗全面接入央行征信系统之后，金
融数据将不再是互联网平台放贷的依据，而
是成为稳定金融的依据，从而可以促进金融
行业的良性、健康发展；当花呗全面接入央
行征信系统，金融科技公司将不再是一个金
融与科技模糊的存在，而是变成了一个更加

纯粹的存在，从而让金融科技彻底蜕变成为
了一种全新的形式，这种全新的形式就是我
们经常提到的数字科技；当花呗全面接入央
行征信系统之后，一场有关金融科技的洗牌
和重塑将会开始，由此后互联网金融时代的
金融发展新时代由此开始出现。

可以想见的是，未来将会有更多的企业
加入到类似花呗的操作过程当中，最终让金
融科技玩家真正蜕变成为科技玩家，并且真
正承担的是数据的收集与应用的角色。由
此，一场有关金融科技的新进化将会拉开序
幕。

花呗接入征信系统，仅仅只是开始
花呗全面接入征信系统，仅仅只是一个

开始。这个开始并不仅仅只是对于蚂蚁金
服而言的，对于整个金融科技行业来讲，都
将会是一个开始。因此，我们需要站在蚂蚁
金服与金融行业的角度来分析，花呗接入央
行征信系统后的走向。

从蚂蚁金服方面来看。其实，花呗接入
央行的征信系统，目的只有一个，即让蚂蚁
金服的数据真正成为优化与梳理金融的工
具和手段，让金融系统可以借助蚂蚁金服提
供的数据更好地管控金融风险。而不仅仅
只是利用数据继续做互联网金融相关的业
务，不断做大金融风险。

对于蚂蚁金服来讲，未来的很长一段时
间内，就是要理顺数据工具与金融有序运行
之间的关系，并且在这个过程当中，真正找
到合适的商业模式，而不能再像以往那样仅
仅只是将收割用户当成是盈利的主要方式
和手段。笔者认为，蚂蚁金服需要做的是如
何借助数据为金融系统服务，让金融更好地
回归实体，而不是让金融仅仅只是做金融，
忽略了它最本质的内涵有需求。

当然，除了继续摸索数据方面的新应用
之外，蚂蚁金服还需要将自身的金融业务进
一步理顺。真正处理好金融与科技的关系，
让金融的归金融，真正成为一个严格意义上
的科技平台，而不是一个打着科技旗号，从
事金融业务的互联网金融平台。以此为开
端，蚂蚁金服或许将会开启一场全新的自我

调整。
从金融科技行业来看。纵然是在金融

科技市场上，我们依然可以看到很多的玩
家，这些玩家包括京东数科、腾讯普惠、360
数科等。对于这些玩家来讲，他们需要从花
呗全面接入央行征信系统上看到未来的发
展道路，即紧跟花呗的脚步，真正将自身相
关的业务纳入到央行的征信系统当中，从而
可以让金融行业更加健康的发展和运行。

对于整个金融科技行业来讲，一场全新
的改变在所难免。同互联网金融时代出清
网络贷款、P2P等业务一样，这些金融科技平
台真正需要做的就是要让那些自己并不擅
长的业务彻底与自身绝缘，真正让自己回归
到科技的角色里，真正让自己扮演好科技的
角色。笔者认为，对于这些类型的金融科技
玩家们来讲，他们真正需要做的就是要让互
联网沉淀下来的数据资源与金融沉淀下来
的资源更好地结合和利用的问题。

换句话说，就是金融科技的玩家要真正
成为数字科技的引领者和奠基者的角色。
通过将自身转型成为数字科技的玩家，真正
让自己与金融相关的业务绝缘，从而投身到
更加富有想象力的数字科技的浪潮里。借
助他们在数据上的积累，在新技术上的布
局，找到 IT时代与DT时代的结合点，从而让
自身在新的DT时代，继续发挥应当发挥的
功能和作用。对于整个金融科技来讲，花呗
全面接入央行的征信系统，同样是一个开
始，它是金融科技行业真正从 IT时代迈向
DT时代的开始。

尽管花呗接入征信系统的传言早已不
胫而走，但是，等到消息真正被证实的时候，
依然还是引发了市场的热议的。在这场热
议里，人们更多地讨论的是蚂蚁金服本身的

“加杠杆”的操作，甚至还将此定义成为蚂蚁
金服方面的孤立事件。其实，人们之所以会
讨论，更多地是因为花呗接入征信系统的标
志性意义上，认识到这些标志性意义，并且
分析由此带来的影响，才能对蚂蚁金服以及
未来金融科技的发展有一个全面的认识。

网约车早已不再是那个网约车
看似平静的网约车市场再起波澜，一场

似曾相识的大战即将开启。之所以会说似
曾相识，其中一个很重要的原因在于，我们
曾经在“千车大战”的时候看到过类似的场
景。在那个时候，竞争远比现在激烈得多。
虽然现在竞争的场面没有以前那样激烈，但
是，从玩家们的动作来看，我们原本以为业
已尘埃落定的网约车市场似乎还存在着诸
多的不确定性。

有人曾经说过，网约车市场并不是一个
进入门槛很高的领域，只要愿意做，随时都
可以做。如果事情真的如此，我们就可以理
解，为什么会有如此多的玩家会在很短的时
间内就出现在网约车市场当中。当网约车
市场的玩家增多，资本的轮番入局，一场新
的大战正在拉开序幕。

一
从资本方面来看，前段时间曹操出行刚

刚宣布融资38亿元的消息，而最近又有消息
传出，T3出行也即将完成最新一轮的融资，
其中，股权融资超50亿元。如此大规模的融
资，对于网约车市场来讲，无疑是一剂强心
针。除了可以给网约车市场带来丰沛的资
金支持，玩家们可以放开手脚大干一番之
外，同样可以吸引更多新的资本的加入。可
以预见的是，未来的一段时间，还会有资本
介入到网约车市场当中。

从玩家方面来看，早已在布局网约车市
场的T3出行、曹操出行、美团打车将会继续
在网约车市场存在，而以百度地图、高德地
图为代表的新玩家的加入，更是进一步充实
了网约车市场上的玩家体量。随着越来越
多的玩家开始投身到网约车市场的战局当
中，虽然我们看不到“千车大战”的盛况，但
是，竞争激烈的程度或许丝毫不比那个时候
缓和多少。

正是因为如此，我们几乎可以断定的
是，一场新的大战将会在网约车市场展开。
对于广大的用户来讲，特别是已经经历了互
联网洗礼的用户来讲，无疑可以在这样一场
新的战局里继续获得红利。同时，网约车市
场看似业已确定的市场格局，似乎又有了新
的可能性。对于每一个试图加入到网约车
市场的玩家来讲，同样是一个巨大的机会。

曾经，很多人一度以为网约车市场已经
尘埃落定，它会出现一个与其他类型的互联

网市场相类似的市场，但是，至少从现在的
发展情况来看，这种局面并未出现。至少在
众所周知的原因出现的情况下，这样的情况
并未发现。可以想见的是，对于业已占据了
网约车市场大部分份额的头部企业来讲，出
现这样一个局面是非常不幸的，这预示它需
要重新确立原有的市场地位，在这个过程当
中，需要付出比以往更大的成本和代价，甚
至无法再度获得绝对优势。

一场非常规的网约车市场大战由此开
启。这将会是未来网约车市场的主旋律。
我们可以将这样一场全新的大战定义成为

“非互联网式”的大战，并由此将会开启网约
车大战的新局面。

二
按照传统意义上的网约车大战，只要玩

家获得了资本和流量的支持，就可以在很短
的时间内确立自身的市场优势地位。这一
点，我们已经可以在“千车大战”的时候看出
一些端倪。那个时候，所有的玩家几乎都将
关注的焦点聚焦在了资本和流量上面，除此
之外，再无其他。

说白了，那样一种竞争模式，与其他类
型的“互联网+”模式并没有本质上的区别。
说到底，就是资本和流量的买卖。如今，资
本和流量的红利早已不再，网约车市场的战
局同样进入到了一种非常规，非互联网的发
展阶段。对于玩家们来讲，获得资本的支
撑，仅仅只是一个必需的条件，但是，如果想
要在这样一场非常规的战局里获得最终的
胜利，或许还需要其他因素的支持。

此外，单单从资本的角度来看，当前阶
段的资本同早期的资本性质同样发生了深
刻而又彻底的改变。我们都知道，早期的网
约车市场同其他类型的互联网平台一样，主
要是以外国资本为主的，他们主要关注的是
如何快速建立规模优势，快速对用户进行收
割，并不会考虑太多合规的因素。这是我们
看到在那样一个时期，网约车市场不断出现
市场乱象的根本原因。

当网约车市场的战局进入到非常规的
阶段之后，特别是从曹操出行和 T3出行的
融资情况来看，我们看到的是越来越多的国
有资本的加入。对于网约车市场来讲，国有
资本的加入，可以规避掉类似早期那样一种
发展的弊端，让网约车市场的发展更加合规

和理性。同样，国有资本的加入，还可以让
用户不再是被收割的对象，而是变成了一个
取之于民，用之于民的公共属性很高的存
在。

三
如果说，资本属性的改变让网约车市场

的战局从底层动力上发生了改变的话，那
么，玩家们的属性，同样将网约车市场的大
战带入到了一个全新的发展阶段，最终让网
约车的新战局发生了本质上的改变。

我们都知道，早期的网约车玩家通常都
是没有经验的小白，他们仅仅只是看到了网
约车市场存在着的巨大的市场机会。特别
是国内的网约车玩家，同样都是如此。当网
约车市场上的玩家以这样一种成分构成出
现的时候，我们将会看到的是一场与其他行
业相类似的发展状况。换句话说，资本成为
决定早期网约车玩家能否继续在牌桌上的
关键要素。

当网约车市场经历了一系列的洗礼之
后，玩家们早已发生了深刻而又彻底的改
变。观察现在网约车市场上的玩家，要么是
以 T3出行、曹操出行为代表的在网约车市
场精耕多年的玩家，要么是以百度、高德、美
团为代表的自身有流量资源、生态资源的。
玩家们构成成分的改变，最终让当下的网约
车市场大战带入到了一种全新的发展阶段
里。

如果我们将早期的网约车市场大战看
成是一种粗放式的战局的话，那么，现在的
网约车市场大战更像是一场精细化的战
局。它考验的并不仅仅只是资本的力量，更
多地考验的是，玩家们背后的资源以及如何
将这些资源利用起来，真正获得用户的能
力。

在这种情况下，如果我们仅仅只是按照
早期的逻辑，按照早期的打法来参与到网约
车市场的大战里，势必无法取得真正想要的
效果。因此，从网约车玩家们的属性来讲，
同样是一场非常规的大战。

三
如果我们将早期的网约车市场大战看

成是一个流量时代的大战的话，那么，现在
的网约车市场则是一个存量时代的大战。
在流量时代，用户是主动的，寻找网约车的
状态；在存量时代，用户是被动的，被网约车

寻找的状态。从这个角度来看，现在的网约
车市场，同样进入到了一种非常规的战局当
中。

这其实与电商有很多类似之处。早期
的电商是“人找货”，现在的电商是“货找
人”。如何利用自身的技术，如何借助自身
的方式，尽可能多地在存量市场获得尽可能
多的用户，才是决定是否真正能够在这样一
场新战局里获胜的关键所在。

我们看到，现在很多的玩家从表面上依
然在打广告，做推广，从表面上，他们依然在
沿用以往的打法，但是，如果他们在实际上
依然还是按照以往的打法，而不去关注从流
量市场到存量时代的这样一种本质的改变
的话，那么，就算是他们砸了很多钱打广告，
或许也无法获得真正意义上的效果。

从这个逻辑上来看，现在的网约车市场
同样不再是以往的网约车市场，流量时代过
渡到存量时代的现实，同样需要让玩家们转
变原有的竞争方式，通过更多地挖掘适合存
量时代的运营方式和方法，才能真正在这样
一场新战局里获胜。

四
除了资本、玩家和用户发生了深刻改变

之外，网约车市场本身的改变，同样让它的
发展带入到了一种全新的发展状态里。

回顾早期的网约车市场，我们可以看到
的是，玩家们真正关注的是用户流量和市场
规模，只要有了两者，他们就可以获得资本
的关注，就可以快速确立市场优势，从而建
构其自身的护城河。因此，这样一个阶段的
网约车市场，是一个野蛮生长，杀伐征战的
年代。

可以说，网约车市场正在从一个野蛮生
长的市场，变成一个精耕细作的市场。真正
决定网约车市场地位的，已经不再是我们以
往所认识的那些要素，而是以安全、合规为
前提的的要素。从这个角度来看，网约车市
场同样早已不再是那个网约车了。

当资本不断入局，玩家不断加入，人们
似乎又嗅到了熟悉的味道。实质上，现在的
网约车市场已经发生了深刻而又全面的改
变，现在的网约车市场早已不再是以往那个
网约车市场。真正认识到这种转变，才能在
这样一场新战局里获胜，而不再让这样一场
新战局变成一个换汤不换药的游戏。


